
Разделительные
Ъ и Ь
знаки



* Уметь: 

* объяснять причину количественного несоответствия 
букв и звуков в словах с ъ и ь,определять функцию ь 
для смягчения предшествующей согласной.

*  опознавать признаки орфограммы, безошибочно 
писать слова.

Цель урока



* 1. После приставок, оканчивающихся на согласный. 
Примеры:

* а) в словах с русскими приставками: безъядерный, въявь, 
взъяриться, взъесться, изъезженный, межъязыковой, 
надъесть, объехать, отъезд, подъёмник, предъюбилейный, 
предъявить, разъехаться, разъёмный, съесть, съёжиться, 
съязвить, сверхъестественный, сверхъёмкий, сверхъяркий;

* Примечание. Буква ъ по традиции пишется также в 
слове изъян, хотя из- не является в нем приставкой.

Разделительный ъ пишется после согласных перед буквами я, ю, 
ё, е,передающими сочетания [j] с гласными, в следующих 

случаях.



* б) в словах с приставками иноязычного происхождения: контръярус, 
постъядерный, постъюбилейный, субъединица, субъядро, суперъяхта, 
трансъевропейский.

* Так же пишутся слова иноязычного происхождения с начальными 
частями аб-, ад-, диз-, ин-, интер-, кон-, об-, суб-, которые в языке-
источнике являются приставками, а в русском языке в качестве 
приставок обычно не выделяются. К ним относятся: абъюрация, 
адъективный, адъективация, адъюнкт, адьюстаж, адъютант, 
дизъюнкция, инъекция, инъецированный, интеръекция, конадъютор, 
конъектура, конъюгаты, конъюгация, конъюнктив, конъюнктива, 
конъюнктивит, конъюнктура, конъюнкция, объект, объективный, 
субъект, субъективный.

Разделительный ъ пишется после согласных перед 
буквами я, ю, ё, е,передающими сочетания [j] с гласными, в 

следующих случаях.



* 2. В сложных словах: а) после начальных частей двух-, 
трёх-, четырёх-, напр.: двухьякорный, 
двухъёмкостный, трёхъядерный, четырёхъярусный; 
б) в словах панъевропейский, фельдъегерь.

* Примечание. После начальных частей 
сложносокращенных слов разделительный ъ по 
традиции не пишется, напр.: военюрист, госязык, 
детясли, партячейка, продярмарка, спецеда, 
хозединица, иняз, Инюрколлегия, Минюст.

Разделительный ъ пишется после согласных перед 
буквами я, ю, ё, е,передающими сочетания [j] с гласными, в 

следующих случаях.



* 3. Буква ъ пишется также при передаче иноязычных 
собственных имен и производных от них слов (после букв, 
передающих парные твердые согласные), 
напр: Кизилъюрт (город в Дагестане), Торъял (поселок в 
республике Марий Эл),Го Хэнъюй (китайское личное 
имя), Хэнъян (город в Китае), тазабагъябская 
культура (археологическая), Ювясъярви (озеро в Фин- 
ляндии), Манъёсю(антология древнеяпонской поэзии).

* Примечание. В этом случае разделительный ъ возможен также 
и перед буквой и, напр.: Дзюнъитиро (японское имя).

Разделительный ъ пишется после согласных перед 
буквами я, ю, ё, е,передающими сочетания [j] с гласными, в 

следующих случаях.



*  Во всех случаях, кроме указанных, после согласных перед буквами я, ю, 
ё, е, и, передающими сочетания [j] с гласными, пишется 
разделительный ь. Примеры: ья: дьявол, юдьячий, обезьяна, бильярд, 
семья, пьяный, колосья, ничья, пастушья, Лукьян; ью: вьюн, интервью, 
льют, семью, пью, рысью, пятьюдесятью, шью, 
фъють (междометие); ьё: соловьем, ружьё, льёт, вороньё, серьёзный, 
житьё, чьё, шьём; ье: премьера, пьеса, курьер, конферансье, варенье, 
затишье, Вьетнам, Фурье; ьи: воробьиный, соловьи, оладьи, медвежьи, 
варьировать, статьи, чьи, Виньи.

* Примечание. В некоторых словах иноязычного происхождения 
разделительный ь пишется перед о (в словах бульон, гильотина др.).

Разделительный ъ пишется после согласных перед 
буквами я, ю, ё, е,передающими сочетания [j] с гласными, в 

следующих случаях.



       Разлить – разъяснить, съехать – 
сузить, Сёмка – съёмка, 
предъюбилейный – предложить

* Вспомнить правило правописания разделительного Ъ и 
Ь знака.

* Обозначают ли звуки Ъ и Ь? 
* Какую роль выполняет разделительный Ъ и Ь знак?
* В каких случаях пишутся разделительные Ъ и Ь знаки?

Объясни графически



Воробьишка над ручьем
Своей семье построит новый дом.
Крыльями помашет,
Вот колья вобьет.
И вьюга в их дом никогда не войдет!
Волк ужасно разъярен,
Съесть ежа не может он.
Еж, хотя он и съедобен,
Для съеденья неудобен:
Съежась, выставил иголки –
Объегорил злого волка.

Выборочный диктант.



З_ма об_явила в_йну в_сне. Пр_л_тел вет_р, 
с_брал грозные тучи. Они не пускали на землю 
солнечный луч. В_сна п_сыпала м_л_дой тра_ке 
теплые капли д_ждя. 3_ма их замораживала. На 
д_рев_ях с_ёжились почки. 3_ма щипала их 
м_ро_цем. Смешались дождь со снегом, 
в_сенний гром с в_югой. Раз_яренная з_ма 
старалась нанести удар в самое сердце в_сне, но 
не см_гла.

Самостоятельная работа.



       Новый под…езд, солов…иные трели, 
с…ехать с горы, об…единить усилия, 
нап…юсь воды, желтые лист…я, 
с…ежиться от холода, заяч…я капуста, 
под…емный кран, об…явить выступление, 
необ…ятные дали, пост ад…ютанта, 
в…ехать во двор, пред..юбилейный, меж..
ядерный, без..аварийный, собез..янничать, 
трёх..язычный, двух..ярусный, суб..ект, ин..
екция, дет..ясли, Гос..юриздат, шампин…н.

Словарный диктант



* Упр. 55, с. 22 (у доски)
* Упр. 56, с. 22 (самостоятельно)

Закрепление 



* Домашнее задание.

* Упр.57.Распределить слова в две группы: 1)с ь2)c ъ.

Домашнее задание


